
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CONCLUSIONES 
Los días 4 y 5 de noviembre de 2022 se celebró en la sede del 

Instituto Leonés de Cultura (ILC), en León, el 1º Congreso “Camino 
Olvidado a Santiago”, organizado por la Asociación Leonesa del 
Camino Olvidado a Santiago, formada por 22 de los municipios 
leoneses por los que pasa El Camino Olvidado.  

Se ha podido disfrutar de un completo programa de actos 
que comenzaron a las 10.00 h. el día 4 con la celebración de un 
acto inaugural en el que participaron representantes de todas las 
instituciones provinciales y autonómicas: Mª Carmen Mallo, 
Presidenta de la Asociación, Eduardo Morán, Presidente de la 
Diputación de León, Faustino Sánchez, Subdelegado del Gobierno, 
Ester Muñoz, Delegada de la Junta y Gerardo Álvarez, Presidente 
del Consejo Comarcal de El Bierzo. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A continuación, José Alberto Moráis, titular de Historia del 
Arte de la Universidad de León, impartió la conferencia inaugural de 
título “Arte medieval en el Camino Olvidado”. Tras la presentación 
de David Rubio, director del periódico La Nueva Crónica, el profesor 
Morais deleitó a los asistentes con una extraordinaria exposición 
del arte de la época medieval que podía disfrutarse en el Camino, 
desde Bilbao hasta Villafranca del Bierzo en León. 

La mañana prosiguió con diferentes mesas en las que 
participaron los Grupos de Acción Local implicados en el proyecto 
de cooperación LEADER (Ceder Merindades, ADC Montaña 
Palentina, Montaña de Riaño, Cuatro Valles y Asodebi); proyecto 
que ha puesto en valor esta ruta.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Estudiosos historiadores del Camino como Cristina Párbole, 
Marta Prieto y David Gustavo López participaron en la mesa 
“Vestigios históricos en el trazado del Camino Olvidado a 
Santiago”.  

Estas mesas fueron presentadas y moderadas por Susana 
Vergara, periodista de El Diario de León y Antonio Vega, director 
de iLeón respectivamente. 

 

Antes de la comida, José Antonio Cuñarro, peregrino y 
experto en caminos, explicó a los más de 100 asistentes 
acreditados porqué este es un “Inolvidable Camino”; le acompañó 
en la mesa Javier Calvo, director de Leonoticias. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tras la comida, la primera mesa de la tarde dio voz a las 
asociaciones y colectivos implicados en la recuperación de esta 
ruta jacobea que junto con la Asociación Leonesa del Camino 
Olvidado a Santiago han sido, fundamentalmente, la “Pulchra 
Leonina”, “Promonumenta” y la Asociación del “Viejo Camino a 
Santiago”, contando con el apoyo de la “Federación Española de 
Asociaciones de Amigos de los Caminos a Santiago”. El moderador 
de la mesa fue Luís Gutiérrez Perrino. 

 

 Especialmente esperada fue la mesa de “Experiencias y 
vivencias de los peregrinos del Camino Olvidado a Santiago”, 
conducida por José Antonio Cuñarro, y en la que nos 
acompañaron peregrinos que han transitado por ella y que se 
desplazaron desde distintos puntos de la geografía española, así 
como desde otros países europeos.  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ésta fue quizá la parte más emotiva del Congreso, al narrar 
los propios peregrinos lo que les llevó a conocer esta ruta y las 
sensaciones que habían tenido una vez concluida. Como 
curiosidad, en el Congreso participó Fito (primer perregrino del 
Camino Olvidado), también acreditado como participante. 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La primera jornada finalizó con una representación teatral, 
en dos actos, “Paseando por el Camino Olvidado” a cargo de los 
actores Sara Trevis e Isaac Tortajada. 

 

 

Y con la presentación del videoclip “1000 Caminos” que es 
un himno al Camino de Santiago y a los peregrinos, realizado por el 
músico leonés Miguel Ángel Cabero.  

    

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El acto de clausura, en el que la Presidenta de la Asociación 
Leonesa del Camino Olvidado a Santiago estuvo acompañada del 
Diputado de Turismo, Nicanor Sen, fue un momento para agradecer, 
una vez más, a todas las personas, entidades y organismos que nos 
han apoyado todos estos años, con su trabajo y esfuerzo, en la tarea 
de recuperación y revitalización del Camino Olvidado. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El sábado 5 de noviembre se programó una visita a la 
Cueva de Valporquero, una de las joyas de patrimonio natural 
de la provincia de León y una comida en la localidad de 
Vegacervera, a la que asistieron una treintena de personas que 
pudieron disfrutar de un día solado de otoño en la Montaña 
Leonesa. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El balance que hacemos de la celebración de este primer 
Congreso es muy positivo, no sólo en asistencia, sino también en 
participación y sobre todo en calidad de ponentes y ponencias. 
Unas jornadas que han servido para dar a conocer la existencia 
de este camino de peregrinación que tiene a “La Montaña por 
testigo”. 


